

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, viernes 1° de julio de 1904

NÚMERO 788

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

—+—

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmelaldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen a mi taller.

EL

ACORAZADO

—DE—

BE RTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene a la venta lo mejor de la mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde

Cj. 2 hasta Cj. 12 el par Zapatos cosidos Visitad tan bien atendido al racón



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquítico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños. Los que son delgados y raquíticos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alimentos ordinarios, ó es porque estos no se les suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido a glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente a la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta a la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.— La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas a los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

S. 112

Tienda de novedades de Manuel Romero
Ha recibido paraguas, capas y ponchos de hule, zapatos caucho, ropa de lana y varios otros artículos para invierno.
Ya llegaron los famosos frenos liberianos.

SE VENDEN

Un torno para madera, una ventana de cedro de pesas, una puerquita aparente para jardín y un filtro de piedra. En esta oficina se dará razón

LINSA DE VAPORES A INGLATERRA

Servicio directo entre Puerto Limón, Manchester y Bristol

EN 17 DIAS

Para Manchester habrá vapor cada quince días
" Bristol otro " " "

Estos vapores ofrecen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje: en 1° á Manchester £ 20. 0/0
" 2° á Bristol " 15. 0/0

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

United Fruit Co. — Costa Rica Division

JOHN M. KEITH, ADMOR.

La Republicana

Zapatería de Elías Calderón G.

250 varas al Norte del Mercado. Calle del Paso de la Vaca.

Esta acreditada zapatería cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, á precios de situación. Calzado á la medida, á gusto del cliente, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo.

Venta diaria de calzado y materiales en el Mercado.

Además de contar con un magnífico calzado; desde el más humilde hasta el más aristocrático, ofrece vender al menudeo, Hiladilla, Clavo, Tachuela, Cera, Pega, Gauchos, Ojetes, Cordones, etc., etc.

¡GRAN OPORTUNIDAD!

El que quiera aprovechar comprando ZUELA, barata y de superior calidad, ocurra á esta Zapatería y la encontrará á razón de \$ 45.00 quintal, tanto por mayor como al menudeo. Ocurrid! Ocurrid! y saldréis satisfechos!!!
San José, Febrero de 1904.

A QUE IR A OTRA?

SASTRERIA MODERNA

Con un buen surtido de casimires inglés y franceses, y lo que es mejor, el gusto para vestir al parroquiano más exigente y á precios sumamente bajos, conforme á la situación, cuenta la SOCIEDAD últimamente formada de don Juan Vicente Monestel y don Daniel Herrera.

ELEGANCIA, PRONTITUD Y BARATURA.

Calle 18, Sur, 56 varas del Mercado.

LA BARRANCA

Fábrica de jabones

de TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsel

Se vende en todas partes

AVISO

A los zapateros de Cartago y San José

Desde esta fecha en adelante, vendo zuela de zapatería á 1.400 quintal ó por libras, con las condiciones siguientes: en Cartago de 3 zuelas para arriba y en San José de 6. Para pedidos, dirigirse á José María Hernández Roldán.—Car.

JOSÉ MARÍA HERNANDEZ

Cartago, 27 de mayo de 1904.

EL SIGLO

TIENDA DE NOVEDADES

IMPORTACIÓN DIRECTA. Especialidad en gasas fantasía, lanas para señora, merinos, céfiros y todo lo concerniente al ramo. Variedad en paraguas. Gran surtido de Pañolones. Todo nuevo, todo barato. Frente al Banco de Costa Rica, contigua á la relojería de López García.

Redactor, Editor y Administrador,
Federico Fernández G.

AGENTE VIAJERO EN LA REPUBLICA
Arturo Zúñiga A.

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes C₁ 1-00
Números sueltos „ 0.05
„ atrasados „ 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse á la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 7ª n.º 126, Oeste, apartado: n.º 86.

"EL DERECHO"

Un recuerdo

Los venerados nombres de Félix Arcadio Montero, Faustino Montes de Oca, Mariano Carazo, Teodoro Quirós y de muchos otros honrados patriotas y enérgicos ciudadanos que han bajado á la tumba después de haberse conquistado el aprecio general por las prendas personales que les adornaron en vida, como entereza de carácter, firmeza de convicciones, etc. etc.—viven grabados en la mente de sus conciudadanos y son estímulo constante de los que como nosotros tratamos paso á paso de seguir sus huellas.

El Partido Republicano tiene para estos esforzados hijos del trabajo inmensa deuda de gratitud por que ellos dedicaron gran parte de su vida al engrandecimiento de nuestras filas inculcando y difundiendo por todas partes los principios que ha mucho tiempo venimos sosteniendo y predicando, y que sin duda alguna, cuando suene la hora del triunfo, harán de Costa una verdadera República;—pero no antojadizamente y con la sola voluntad de un solo hombre que sin colocar las bases sobre las cuales debe descansar, lanza á los cuatro vientos estas traídas y llevadas frases "Hagamos República"—hagámosla en buena hora, pero pongamos los cimientos, pues sin ellos no podremos hacerla.

Perdone querido Dr. esta ligera digresión y acompañenos en esta labor—y por ello le quedaremos muy agradecidos.—No obstante su posición de Juez imparcial, U.

puede muy bien decir con nosotros,—coloquemos la primera piedra.

EL RAQUITISMO

El raquitismo es una enfermedad constitucional principalmente caracterizada por un desorden en los fenómenos de la osificación. La causa íntima del raquitismo parece ser la disminución de los fosfatos calcáreos de los huesos. Es así que los isótermos reconocen que el raquitismo de los herbívoros se hace sentir sobre todo en las regiones donde el suelo es pobre en sales de cal. En la raza humana hay que mirar el destete prematuro, es decir, la privación de leche femenina y su reemplazo por alimentos inadecuados, como la causa capital del raquitismo. Los caldos, las sopas de pan ó de papas, principalmente cuando se hacen comer á los niños antes de tiempo, los *super-nutren*, y crean pequeños séres, gordos y floridos en apariencia, pero en quienes la nutrición está profundamente turbada por esa alimentación demasiado fuerte é impropia á su edad, fuera de las proporciones con los recursos normales de la asimilación en esta edad de la vida.

A esos vicios alimenticios, juntemos la privación de ejercicio físico, la influencia del frío húmedo, de la aglomeración, la restricción del aire y de la luz, y tendremos la clave de las causas del raquitismo, y las razones de su relación con los progresos de la civilización de las ciudades, su pauperismo y sus vicios. Los parientes atacados de la miseria, el alcoholismo, la neurosis, la tisis, la sífilis (esta última que según Parrot conduce al raquitismo en la última etapa de su misteriosa herencia) dan á menudo origen á individuos predispuestos. Vienen luego las causas alimenticias, productores de ácidos anormales y pronto veremos que la materia calcárea ó inorgánica que debe representar los dos tercios de la estatura estética normal no representa sino un tercio. La alimentación absurda que sigue al destete prematuro hace que se revele la enfermedad. El raquitismo congénito ó fatal existe, pero es muy raro. Casi siempre el mal se desarrolla lento, insidiosamente, de doce á trece meses después del nacimiento, y debe ser atribuido sobre todo al régimen alimenticio.

La predisposición y el desarrollo del raquitismo se manifiesta por diversos síntomas: el niño se vuelve débil, llorón, inclinado al reposo; su cabeza voluminosa la domina una frente *olímpica*, consecuencia de las exajeradas protuberancias de la frente y del alargamiento de la bóveda del cráneo; la evolución dentaria sufre retardos é irregularidades, y aun los dientes ya salidos se carian fácilmente. Después, los miembros se vuelven sensibles al tocarlos, el niño está agitado durante el sueño, los huesos se abultan hacia las extremidades y presentan una debilidad anormal. El raquitismo, por otra parte, se generaliza por excepción á todo el sistema huesoso: él se limita á los huesos de la pierna, brazo y antebrazo. Las orinas espesas y blanquizcas depositan una verdadera cantidad de fosfatos calcáreos.

Los huesos largos, son deformes, curvos y como anudados en sus extremos. Las tibias y fémures se van

según la expresión vulgar *en mangas de vestido* ó, para ser más claros, diremos que los miembros inferiores forman á veces un paréntesis ó una equis, cuando las rodillas se tocan. El esternón sobresaliente da al niño un pecho de quilla, semejante al pollo. Los huesos se vuelven flexibles y blandos, lo que explica la extrema facilidad de las fracturas. Durante este tiempo, el niño se vuelve más y más triste y sufre demasiado, su fisonomía parece la de un pequeño viejo, sus cabellos son escasos y sedosos, suda abundantemente y presenta dilatación del estómago y de los intestinos, con alternativas de diarrea y de constipación; y su vientre abultado, *tempestuoso*, su vientre de sapo, acaba de contribuir al difícil funcionamiento del corazón y los pulmones comprimidos por la dilatación del diafragma. El pequeño raquítico llora cuando se le hace mover ó marchar; se adelgaza, y las protuberancias nudosas que aparecen en las articulaciones del pecho, resaltan por contraste, y presentan lo que justamente se ha denominado *le chapelet rachitique*. Añadamos que estas deformaciones tóxicas son de muy mal augurio, á causa de que refluyen totalmente en la circulación y la respiración, pues la compresión de los pulmones impide la dilatación normal de sus alvéolos. La predisposición de los raquíticos á la hipertrofia y otras enfermedades del corazón, es clásica, manifiesta. Se observan también sudores á menudo limitados á la cabeza. Las fuerzas deprimidas, el retardo de la actividad, la atonía muscular, lo irregular del sueño acompañado de pesadillas, las orinas ricas en fosfatos, completan el triste cuadro del raquítico. Con todo, la muerte es rara en esta enfermedad. El período de consolidación de los huesos llega: ésta se opera por el desarrollo de un tejido huesoso, muy duro, amarillado y bien hecho, desgraciadamente, para eternizar la deformación.

El niño raquítico es, por otra parte, predispuesto á las hernias, á las afecciones del hígado, á la bronquitis, á la tuberculosis, á las convulsiones y espasmos nerviosos, á los terrores nocturnos, á la anemia grave, á la dermatosis, á las enfermedades infecciosas de todo género. Esto se concibe por las pérdidas sucesivas de la delcificación, que acaba por arruinar gradualmente, come en una serie de jornadas que obedecen evidentemente á un dierto orden de causas.

Y es este oaden de causas, el que es necesario romper á todo trance. Proclamemos, pues, principalmente, que la alimentación natural es, desde luego la mejor y más importante, el *solo* remedio del raquitismo.

Jamás la mejor leche de vaca ha valido lo que la leche humana: su caseína y sus fosfatos, son en efecto, de otra manera asimilables. ¿Cuándo la energía alimenticia potencial de la leche de vaca fué creada por la Naturaleza para la nutrición del hombre?

Los residuos que la leche de vaca deja, en los intestinos, son siempre abundantes y fácilmente tóxicos si la acepsia del biberón no es absoluta, si el líquido no es bien fresco ó esterilizado (esto último peor, decimos nosotros).

La alimentación y la educación higiénica pueden mucho, seguramente, para desarraigir el raquitismo y alejar los desastres de la mortalidad infantil; pero á condición de emplear durante el primer año la leche maternal. En

segida se evitarán los desórdenes nutritivos, apartando al niño de esa alimentación absurda tan enpleada. Observemos que el raquitismo *florece* y es muy común en aquellos niños gordos comedores precoces de papa (probablemente á causa de la riqueza de este tubérculo en sales de potasa) que los niños gordos premiados en los concursos por su opulencia de carnes, se transforman algunos meses más tarde (triste reverso de la medalla) en infantes raquíticos. Con frecuencia se halla también el raquitismo en los pollos criados en las ciudades, donde apenas salen de la cáscara se les da alimento demasiado fuerte. Y. J. Guerin á vuelta raquíticos á perritos á los cuales ha cambiado la leche por carne en el primer período de su alimentación.

El raquitismo es desconocido en el Japón donde las madres dan de mamar á sus hijos hasta la edad de 2 á 5 años. ¿Esta experiencia, hecha sobre todo un pueblo, no tiene para los europeos, tan orgullosos de su civilización, una elocuencia ejemplar? Deplorable es ver á los niños de 5 á 6 meses de edad, participar de las comidas de los adultos, y engullir los alimentos más disparatados é indigestos, que no pueden sino causar profundas perturbaciones en sus funciones digestivas. Ahora, está suficientemente demostrado, que es del medio gastro intestinal de donde parten todas las desviaciones nutritivas, todas las diatesis ó predisposiciones enfermizas futuras, todos los vicios incurables de la constitución. El raquitismo es uno de los anillos de esa cadena morbosa que comienza en el meteorismo y se continúa en la diarrea y los bómitos. Y son éstos los primeros que hay que romper. De otra manera el tratamiento es ilusorio, y el círculo vicioso no tarda en establecerse.

Pero la alimentación no es todo. Es necesario también cuidar de la limpieza, de que la piel funcione, y sobre todo, de la provisión de aire puro.

Una iliada

Hasta Lisímaco escribe III

Vuelve á cantarlo, y cántalo ahora por su humildad. El gran genio médico, periodístico, crítico, literario, escultórico; el gran esteticista, el mantenedor del fuego sagrado de la ciencia y del arte, el único capaz para modificar la ortografía castellana, pues ya de hoy en adelante se podrá escribir "vasta ilustración" con *b* y *g* aya ciencia con *ll*, se ha allanado á imitar á Valbuena en una crítica que publicó anteayer en "Las Noticias". Naturalmente, si Valbuena, el flagelador de los aristócratas y académicos, le vantara la cabeza, volvería á caer en una fosa, aterrado ante la muerte literaria que le da el insignisimo Lisímaco, pues hay tanta distancia entre el *savoir faire* de Lisímaco y el de Valbuena, que éste resulta un pigmeo, al lado de Lisímaco que para el caso resulta,

"un toro como un gigante más grande que un elefante"

Sólo el inmenso saber y la gracia y habilidad inimitables de Lisímaco pueden haber triunfado en la tarea de crítica que el colosal Lisímaco se ha impuesto. Pues claro. !! Empieza por afirmar que vale más el papel que todo el libro de Recitaciones Escolares; luego no valen nada las producciones de Núñez de Arce, Campoamor, Du-

que de Rivas, Don José Zorrilla, don Juan Zorrilla de San Martín, Cervantes, Fray Luis de León, Rioja, y tantos otros que hasta ahora habíamos tenido—pobrecitos nosotros—por excelentes poetas. Pero nada, ya dijo nuestro oráculo su última palabra vale más el papel. y punto redondo, boca abajo, calabazas, porque lo dijo Lisímaco, lo dijo el portento, lo dijo la gloria, lo dijo el norte, espejo, dechado y guía de la ciencia y del arte. Oh cerebro! Qué tendrá por dentro? Cómo estará organizado ese piramidal del órgano pensante? Me pasmo, me maravillo, caigo mentalmente de rodillas ante Lisímaco.

Ahora, si vamos á la crítica de Lisímaco. Qué de primores! Qué agudeza, qué finura exquisita para entender é interpretar.

Para muestra un botón:

"Al maestro donde quiera mi respeto he de mostrar y con cara placentera descubierta saludar".

Cualquiera entiende esto así: con cara placentera, descubierta, he de saludar, puesto que se ha dicho, he de mostrar, y el maestro no figura como sujeto; en efecto la expresión *al maestro*, no permite, conforme á cualquier gramática que no sea la de Lisímaco, que *el maestro* figure como sujeto; de modo que hay una frase elíptica (habrá elipsis, Lisímaco): *he de saludar al maestro*. Este lo comprende hasta un alumno del primer Año: pero el colosal Lisímaco no lo entiende así, y acabóse.

No sé cuantas otras cosas por el estilo aparecen en la crítica Lisimaquesca, que me han hecho modificar completamente mi manera de entender é interpretar lo que leo.

Salve, oh Lisímaco. Salve, genio, salve portento. entre paréntesis: sirve siquiera para el carretón?

Tanto es lo que he aprendido de tu crítica, oh Lisímaco, que te prometo ensayarme, muy pronto, en el género; seré un discípulo tuyo, ¡oh genio!

Voy á ver, si tomando tu aire y tu estilo y tu *savoir faire* logro interpretar una composición siquiera, siquiera una, de tu *Musa*, de tu *Musa* que apaleas para que produzca. ¿Entiende, gyaetes papa?

P. S. Conoces, insigne, este epigrama de Moratín?

"La crítica majadera de los versos que escribí, Pedancio en nada me altera, más pesadumbre me diera si te gustaran á tí."

Dime si esto es de Moratín, pues aquello de

"en una de fregar calló caldera" creí que era de Lope de Vega y tú,—según me han contado—se lo atribuyes á Góngora. Acuérdate, también, ¡oh maravilla! de la fábula de Iriarte, (Será de Iriarte, Lisímaco ó será de las Indias?) el oso, la mona y el cerdo? de don Juan.

BERNARDO MONTERO Ch.

GREMIO DE ZAPATEROS

Sesión ordinaria celebrada por el Gremio de zapateros á las 7 p. m. del 26 de junio de 1904.

Reunidos los vocales don Alberto Carrillo, don Francisco Solano, don Toribio Miranda, don Juan Zúñiga, Tesorero don José Frutos, bajo la presidencia de don Salomón Vargas y con

LAS HORMAS QUE ANUNCIO

CHAROLES y VAQUETAS-CHAROLES son IDEAL por el nombre y por la calidad de ellos. Hay CABRITILLAS y GLASES de todos los colores y se seguirá poniendo de moda todo lo americano en el ramo de zapatería.

Se venden juegos de HORMAS y ARBOLES para conservar la forma del calzado y á todo el que visite la casa sea cliente ó no, se le obsequiará un modesto ABOTONADOR.

EMILIO ARTAVIA

y que me anunciarán, son de las mismas formas y estilos que se exhiben hoy en las mejores tiendas de calzado de Nueva York. Basta verlas, como basta también examinar los materiales americanos que es hoy importando. Los

asistencia de diez y seis socios, se dispuso.

Artículo 1º

Leída el acta anterior se aprobó y firmó.

Artículo 2º

El señor Tesorero recibió la suma de ₡ 6.50 por cuotas de los socios en la presente semana.

Artículo 3º

Se toma en consideración la excusa presentada por el vocal don Enrique Jiménez para no asistir á la sesión en virtud de tener varios niños enfermos, le fué admitida.

Artículo 4º

Nómbrese una comisión compuesta de los socios don Alberto Carrillo, don Jesús Mena y don Romualdo Barrantes, para que constituyéndose en casa del señor don Enrique Jiménez manifiesten á éste, en nombre del Gremio, la pena que sienten por la enfermedad que agobia á sus niños. —Esta moción fué echa por el señor Presidente.—

Artículo 5º

El Fiscal, don Alberto Carrillo, manifestó que obstáculos imprevistos, no le permitieron verificar la transacción de los materiales que estaban en la Aduana para lo cual fué comisionado en la sesión pasada, y lo manifiesta así para que no se creyera que había descuidado su comisión.

Artículo 6º

Se dió lectura á los Estatutos que rigen al Gremio los cuales se publicaron en "El Derecho" número 516, fecha 18 de Julio de 1903 con el objeto de que varios socios de los que nuevamente han ingresado al Gremio estén al corriente de sus derechos y deberes.

Igualmente se dispuso fijar el día 13 de Junio pasado como fecha de la instalación del Gremio.

Artículo 7º

La cuota de ₡ 0.50 que deben pagar los socios cada semana, se reduce á ₡ 0.25, siendo entendido que ésta puede aumentarse según los recursos de cada cual.

Artículo 8º

Pueden los menores de edad entrar al Gremio como socios, siempre que sea con el beneplácito de sus padres ó tutores, quienes firmarán el acta respectiva en que se obligan á cumplir los estatutos y acuerdos de la Directiva.

Artículo 9º

Procédese cuanto antes á elevar á escritura pública los estatutos: los gastos que se originen se harán por medio de contribución voluntaria entre los socios, con el objeto de no menoscabar el capital que se ha recaudado.

Artículo 10º

El haber hoy existente en caja monta á la suma de ₡ 241, 80, según consta en los libros llevados por el Tesorero don José Frutos.

Siendo las 9 p. m. se levanta la sesión.

Es copia.

Presidente

Salomón Vargas

Pio. Srío.

Manuel Hernández

CRONICA

La fuerza de un ratón

"Un escocés llamado David Hatton, ha ensayado con éxito el aprovechamiento de la fuerza animal de un ratón. Habiendo observado durante su visita á una cárcel, que los presos obligaban á los ratones á mover unas ruedas al andar, y aprovechando estos improvisados volantes en combinaciones ingeniosas, M. Hatton estudió el trabajo de dos de éstos aplicándolo al hilado, consiguiendo que uno de ellos recorriese cerca de 29 kilómetros en un día, y que en cinco semanas realizara un trabajo de 3,350 hilos de 0,625 metros.

Como esto daba muy buenos resultados M. Hatton pensó establecer una fábrica con 10,000 ratones, cuando le ha sorprendido la muerte.

EL DERECHO

ha trasladado su imprenta y oficina de redacción á las piezas contiguas á las que tenía antes, del mismo dueño y de la misma casa.

El lunes

próximo 4 de Julio á las 7 a. m. tendrá lugar en la iglesia de nuestra señora del Carmen, la misa en sufragio del alma de la que fué en vida Ofelia Rodríguez B. A don Clemente, lo mismo que á su apreciable señora, la distinguida matrona doña Carmen de Rodríguez y demás familia, presenta "El Derecho" su más sentida pena por la prematura muerte de su hija Ofelia.

Un vecino

de Piedras Negras que nos merece fe, nos encarga manifestar á "El Noticiero" que no es cierto lo que afirma referente á una tempestad que dice se desencadenó en aquel lugar. Cumplimos con gusto el encargo.

Convocatoria

Oportunamente convocaremos á los copartidarios, periodistas y amigos del inolvidable Yoyo, para tratar de la recapitulación de sus artículos.

Diccionario geográfico

de Costa Rica

Como en los primeros días del entrante mes estará lista esta importante publicación para ser entregada á los suscriptores, su autor nos ha encargado que las personas de fuera de la capital y de la ciudad de Alajuela que deseen se les envíe por correo, deben avisarlo así á su autor á la última ciudad y acompañar una estampilla de 5 céntimos para los lugares á donde no haya ferrocarril.

Los suscriptores de la capital presentarán sus recibos al señor Antonio Font, y los de provincias que tengan oportunidad de recibirlo personalmente, en la imprenta de Alsina, ó en la tienda de don Juan V. Acosta en Alajuela.

Se suplica á los periódicos del país la inserción de esta gacetilla y pasar la cuenta á don F. F. Noriega, Alajuela.

Algo por Alajuela

Ya que en los actuales tiempos no se puede llevar á efecto el importante Ferrocarril á San Carlos, opinamos con nuestro colega "El Poás" que se tomen las medidas del caso para unir por medio de un ramal, á Alajuela con el Ferrocarril al Pacífico.

Alajuela necesita y merece que se

haga algo en bien de ella, y si no se hace ahora, ¿cuándo se hará?

¿Pensarán verla arruinada y sumida en la angustia?

Defendamos sus intereses, que también en esta empresa nos ayudará "La República", pues ella ofreció sus columnas para tal objeto.

Los Espartanos

celebran con Júbilo hoy la caída de la influencia de los funestos chiricanos, de catorce años atrás, con ese acontecimiento los republicanos felicitamos á aquel pueblo y esperamos que se haya sentado un buen principio de las prácticas que anhelamos, como son los que á diario predicamos.

BOLETIN CIENTIFICO--INDUSTRIAL

Monstruos marinos.—Como combaten.—Alimentación del soldado en campaña.—El ejército japonés. El débil contra el fuerte.

Un oficial del "Michael-Sars", buque enviado hace poco tiempo en misión por el gobierno dinamarqués á las regiones septentrionales del Atlántico, refiere que durante la travesía sus tripulantes tuvieron ocasión de presenciar un hecho bastante raro.

Durante el último mes de julio, el "Michael Sars" cruzaba el Danengatt, Entre Islandia Groenlandia, cuando la gente de á bordo distinguió un gigantesco cachalote ("catadon macrocephalus"). Inmediatamente el comandante ordenó preparar los cañones porta-arpones, abriendo acto seguido el fuego contra aquel curioso ejemplar de monstruo marino.

Pero al mismo tiempo se vió con profunda sorpresa que el monstruo se entregaba á evoluciones verdaderamente extraordinarias, dando incesante vueltas como un delfín, revolviéndose tan pronto á un lado como á otro, sumergiéndose por algunos instantes y saliendo otra vez á la superficie, haciendo surgir y lanzando á enorme altura surtidores de agua pulverizada. Entretanto el buque, que se había aproximado algo más al cetáceo, le enviaba una descarga de sus carabinas Fayndt, sucediendo entonces lo que nadie esperaba, y es que el monstruo, dando un salto y cayendo sobre su espalda, quedaba muerto en el acto.

Al examinarlo poco después más de cerca, se vió que aquellas evoluciones que se habían tomado por un juego algo extraño en verdad, no eran otra cosa sino las últimas fases de un combate encarnizado que á la llegada del buque sostenía el monstruo contra un invisible adversario.

La gigantesca cabeza del animal [cuyo órgano representa en esta especie la tercera parte de la masa total del cuerpo] no medía menos de nueve metros y tenía una profunda herida de tres metros de longitud.

Cerca de la garganta se veían otras heridas profundas y redondas, producidas evidentemente por los tentáculos de un gigantesco pulpo.

Al abrir la garganta del cachalote se encontró un tentáculo de cuatro metros de longitud, que su agresor en la lucha había introducido y que había cortado el cetáceo.

Todo el cuerpo del chachalote estaba magullado, demostrando esto que su adversario no lo había abandonado sino después de sostener un terrible combate.

Al decir de los marinos, no son raros estos duelos entre los gigantes del mar, pero muy pocas veces se ofrece ocasión de presenciarlos.

VIGORIZADOR de la VIDA

AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura

la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revivifica las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

41 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U. A

"LA ESTRELLA"

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION.—Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas del arga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.

Pídase la tarifa de precios

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana

que termina el día 3 de Julio de 1904

— MATINA	„ Manchester.....	Viernes
— BUCKMAN	„ New York.....	Viernes
— BEVERLY	„ New Orleans.....	Sábado
— ALPS	„ New Orleans.....	Sábado
— BRADOFORD	„ New Orleans.....	Domingo

FABRICA DE VELAS

"LA JOSEFINA"

Con el objeto de favorecer á los consumidores de velas de CALIDAD SUPERIOR que se fabrican iguales á las importadas de la afamada marca Price, de Londres, se ha dispuesto bajar el precio á ₡7.70 por cajas de 25 libras netas á granel, y á ₡8.00 en paquete.

Los clases corrientes continuar al mismo precio de ₡7.00 por todo tamaño.

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José, 27 de Enero de 1904.

Antonio Padrón

Avenida Central, N.º 57 Oeste

—SAN JOSE, COSTA RICA—

Gran surtido de Devocionarios

PAPETERIA

Papeles y sobres para cartas,
Lápices y casquillos,
Plumas,
Libros en blanco,
Copiadores,
Novelas,
Libretas,
Felicitaciones,
Papel crespón,
Libros de cuentos para niños
Diccionarios españoles é ingleses

LIBRERIA

Esta es la librería que vende más barato

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

**Salvavidas
para Dispépticos**

Las
PASTILLAS
del Dr. **RICHARDS**
convierten el estómago
de tirano en sirviente.

Las PASTILLAS
del Dr. **RICHARDS**
curan el estómago
sin gastarlo.

PASTILLAS
del Dr. **RICHARDS.**
Estómago sano,
corazón contento.

Para un dispéptico, tomar las
PASTILLAS
del Dr. **RICHARDS**
equivale á
mudar de estómago.

¡Sálvese el que quiera!!

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 7.

**CERVECERIA
TRAUBE**
CERVEZA NEGRA LAGER BEER
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT POTERR

SE VENDE

la propiedad situada en la esquina Sureste de la Estación del Ferrocarril al Pacífico, constante de cuatro casas de habitación y un terreno contiguo á éstas y en la línea del Ferrocarril. Para pormenores entenderse con don José M. Frutos en su casa, en la Calle 19 Sur.

Arriendo de casas

Del 1.º del entrante en adelante me hago cargo del cobro de los alquileres de casas ó solares por tanto por ciento de su producto ó por suma fija, también busco inquilinos y administro en todo sentido las propiedades.

Daré buenas referencias. Mi habitación está al costado Oeste de la Iglesia de los Protestantes, 10 varas al Oeste del Seminario.

San José, Abril 27 de 1904:

F. MONTERO A.

Dr. E. A. Friis

—Cirujano Dentista Americano—

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro

CALLE DEL TRANVIA

En horas que no son de oficina se cobrará el doble por sus servicios

La oficina está abierta todos los días { de 7 á 11 a m
.. 12 á 5 p ..

Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

Tienda "La Estrella"

CONTIGUA ALFARO

DE

Nicolás Alvarado

Surtido de mercaderías renovadas constantemente y á precios muy módicos, acércalos y os convenceréis

CON BUENAS RECOMENDACIONES

SE SOLICITA UNA COLOCACIÓN

Persona entendida en agricultura de café y de conocimientos prácticos en el lavado en término de 18 á 20 horas de fermentación y beneficio del mismo, pudiendo llevar las cuentas de una hacienda: puede contratarse para cualquiera de las otras Repúblicas. Informes en esta oficina.

La Constancia

Gran fábrica de siropes, rompope, gotas amargas, vinagre y el gran SIROPE DE CUAZAO, preparado expresamente para la confección de Cocktails. Probad este exquisito sirope mezclado con cualquier licor, y os convenceréis que ni el Néctar de los Dioses es tan Rico y agradable. Se atiende pedidos de todas partes, se garantiza la calidad y se hacen grandes descuentos según la cantidad que tomen.

Vendo libros de todas clases por la tercera parte de su valor, principalmente de leyes, tengo buenas colecciones.—CALLE 18 Sur, número 37.

Rafael Rojas Alfaro.

TIPOGRAFIA DE "EL DERECHO"



LOS MÉRITOS que posee esta perfecta industria nacional, por sus muchas virtudes medicinales é higiénicas, son ya indiscutibles en Costa Rica, especialmente entre las innumerables personas que la usan con preferencia á todas las "Aguas de Florida" y que siguen religiosamente, y en todos los casos la prescripción que indica el prospecto que á cada botella acompaña, el cual aconsejamos lea el público, con detenimiento, antes de hacer uso de nuestra excelente "Agua de Florida". Si la legitimidad de un producto consiste como debe consistir, en los mejores resultados que de nosotros comprometemos 100 colonos contra 25 en favor de nuestra.

Agua de Florida

contra todas

Dos veces ha sido analizada en el extranjero con gran éxito, y otra vez en San José por orden del señor Ministro; cuyo análisis se halla en el Palacio Nacional, Secretaría de Hacienda.

En todas las puipatús, y en los almacenes que á continuación indicamos, véndese el "Agua Florida Extra fina de Tásies": La Macosta, Al Siglo Nuevo, La Bastida, T. Assmann y C^a, E. Páges y C^a y la Gran Viacartago: Herrero y Hnos, Oscar Salazar Alajuela: A. Marques

Precios

Tamaño	Botella	Docena
grande	¢1.25	¢11.75
" cuarta	¢0.40	¢3.57
" chiquito	¢0.25	¢2.25

FÁBRICA: Calle 22 Sur, 200 varas del Colegio de Señoritas.

ORDENES: por el apartado número 153, San José.

J. TÁSIES E.